

Anexos

Anexo 1: Primer ámbito: La conceptualización de la democracia

Anexo 2: Segundo ámbito: El papel de la oposición política

Anexo 3: Tercer ámbito: Papel de la población indígena

Anexo 4: Cuarto ámbito: Discurso ambiental

Anexos

Anexo 1

Primer ámbito: La conceptualización de la democracia

Rafael Correa	Lenín Moreno
<p>Desmontar cada semana las mentiras que cierta prensa corrupta crea día a día frente a todo gobierno que quiera hacer un cambio, que quiera realmente hacer una patria para todos y para todas.</p> <p><i>(Enlace Ciudadano 123, 6 de junio de 2009, Gualaquiza, Morona, Santiago).</i></p> <p>En Ecuador la destabilización fue fomentada por la prensa. Lo que querían saqueo, desorden, desmanes, hasta que el gobierno cayera. Lo que no planificaban es que yo iba a ir a un regimiento que iban a capturar y esto unió a todo el país alrededor de la democracia y del gobierno legítimamente electo.</p> <p><i>(Entrevista con Rafael Correa: Visión Siete: Cumbre del Mercosur: Entrevista exclusiva de Rafael Correa, 2012)</i></p> <p>En todo caso, serán ustedes los que decidan. Como también serán ustedes los que decidan si necesitamos un Consejo, para que, si vienen estos sicarios de tinta</p>	<p>Ahora se respira libertad y es algo maravilloso.</p> <p><i>(Discurso de cuenta de Twitter de Lenín Moreno, 11 de julio de 2017)</i></p> <p>Quienes han trabajado conmigo conocen que siempre, en toda ocasión y ante cualquier duda, acudo al diálogo y busco el consenso. El concepto de verdad cambia con el tiempo y las circunstancias. Si no fuera así, todavía el Sol seguiría girando alrededor de la Tierra. La verdad absoluta es inalcanzable. Siempre es mejor apelar a la racionalidad múltiple: un conjunto de seres humanos conocedores del tema, que aporten sus mejores consejos. Seres inteligenciados que estén en contacto directo con el problema y sus posibles soluciones. Sí, que aporten con sus mejores consejos. Así lo aprendí desde niño. En mi vida pública he reconocido que la crítica constructiva y la oposición</p>

a decirles por odio “narcotraficantes”, “ladrones”, etcétera, tengan que responder. Porque no hay libertad sin responsabilidad. **Aquí nadie está cortando la libertad de expresión,** estamos complementando. Porque libertad sin responsabilidad es libertinaje y es la barbarie, compañeros.

(Enlace Ciudadano 212, 12 de marzo de 2011, Santo Domingo)

Crean que **defender la libertad de prensa y la libertad de expresión es defender, o no criticar, a esos negocios privados dedicados a la comunicación.** Es un absurdo tan grande como decir que criticar al presidente es criticar a la democracia, ¿verdad? Sacrificar a los negocios dedicados a los medios de comunicación es criticar a la libertad de expresión. **Análogo a decir “criticar al presidente es criticar a la democracia”. Así que no me critiquen porque, si no, están criticando a la democracia. ¡Absurdo!** Pero esas tonterías nos imponen día a día.

(Enlace Ciudadano 222, 28 de mayo de 2011).

Pero no podemos ser tolerantes a la mentira y a los insultos. Compañeros, ¿qué país le vamos a dejar a nuestros hijos? ¿A ustedes les gustaría un país donde el alumno le haga una mala seña al profesor y diga “es mi libertad de expresión”? ¿Les gustaría eso? ¿Les gustaría (que existan) familias donde nuestros hijos adolescentes hagan una mala seña a los padres y digan “es mi libertad de expresión”? Eso es lo que está diciendo la prensa para **justificar que se insulte al presidente, y la oposición,** en internet. Sí, no hay que hacerles caso, pero la irresponsabilidad, eso es lo que

respetuosa me han permitido contar con asesores ad honorem de gran ayuda.

Ese es el estilo del cual hablo: dialogar, no debatir. En el debate se busca descalificar los conceptos del contrario, aunque fueran acertados; y —en más de una ocasión— denigrar al contrario. El debate solo satisface el ego, no intenta encontrar soluciones. Mario Benedetti decía que el secreto para una relación duradera es el diálogo entre las diferencias. En el diálogo se aportan conceptos de manera mutua. Por eso reitero: **el diálogo no es el fin sino el camino para incluir la diversidad y entenderla.** Se trata de ir sumando elementos que cada vez nos permitan acercarnos más a algún concepto de verdad. Vamos a dialogar. Aprendamos todos a atender, a entender e inclusive — como nos sucede en el matrimonio— a decodificar.

El diálogo como método y cultura de vida nos lleva a grandes conclusiones. Por ejemplo: **No puede haber diálogo sin libertad de expresión.** Ella es el alma de un pueblo. Encontramos libertad de expresión en su humor, en su arte, en su crítica. **La libertad de prensa debe evidenciarse con unos medios cuyos contenidos tengan calidad y altura. La relación con los medios de comunicación será —como siempre ha sido conmigo— fresca, fluida y dialogante.** Espero que sean portadores del anhelo ciudadano y, de serlo, les aseguro que encontrarán puerto seguro en el gobierno.

(Discurso de Toma de Posesión, 2017)

<p>duele, ¿no? Por ganar una elección, no importa destrozar el país.</p> <p><i>(Enlace Ciudadano 222, 28 de mayo de 2011, Quito, Pichincha).</i></p> <p>Libertad de expresión es que pueden decir lo que quieran, peor, tienen que ser responsables de lo que digan y se puede mentir, injuriar, calumniar.</p> <p><i>(Enlace Ciudadano 247, 16 de noviembre de 2011, Quito, Pichincha).</i></p> <p>En un estado de derecho, mi querida Anita, no se persiguen los periodistas como se quiso posicionar. Se persiguen delitos tipificados por la Ley y gracias a Dios. En nuestro marco jurídico todavía la injuria es una infracción legal. Pero persiguen infracciones, delitos, no las personas, como lo quiso presentar la prensa. Todos los presidentes en la confidencialidad se quejan de los excesos de la prensa.</p> <p>Mucho más importante que construir las carreteras, es construir la verdad, la mentira destruyó América Latina, se miente demasiado. De los medios de comunicación, de la política, de lo cotidiano. Son los grandes desafíos que tiene nuestra América.</p> <p>La injuria es una infracción legal, se persiguen infracciones. En América Latina se miente demasiado. Hay corrupción en la prensa.</p> <p>La prensa son los negocios privados dedicados a la comunicación social. Los medios sólo tienen un fin de lucro. La crítica no es crítica, es manipulación. El litigio con el diario El Universo es bueno para Ecuador, ahora nos conocen en todo el mundo. En el New York Times no saben donde queda Ecuador. El periodista no es dueño de la opinión pública sino de la opinión publicada. Human Right Watch, y Amnistía Internacional</p>	<p>Ha sido el año de poner la casa en orden, de limpiarla, de arreglarla para que todos podamos vivir en un lugar de paz. En un lugar confortable, digno. Ha sido una limpieza seria, transparente, responsable y democrática. Recurrimos a la consulta popular y al referéndum para que esa limpieza la hagamos entre todos.</p> <p>Democracia plena, sin maquillajes, sin apetitos, muestra los sueños de todos. Sueños de mejorar su vida, de seguir una carrera profesional, de que nadie trunque su futuro.</p> <p>Por eso sabemos, con total seguridad, que somos, ya, el Gobierno de Todos porque sabemos escuchar a todos, sin excepción. Porque, para nosotros, la democracia no es una palabra, ni una bandera. Es una promesa de convivencia, la mejor que, hasta ahora ha inventado la humanidad. Porque no quiero, ¡que se me escuche bien!, porque no quiero ser el mejor Presidente de la historia. No me interesa ser el mejor Presidente de la historia. Lo que quiero es que nuestras instituciones sean las mejores de la historia. Que funcionen libres, autónomas, sin injerencia de nadie.</p> <p><i>(Discurso de Inauguración del año, 2018)</i></p> <p>El presidente anterior se había puesto en especie de matón de barrio, aquél que andaba buscando con quién pelearse, con quién confrontar, a quién agredir verbalmente y hasta veces físicamente.</p> <p><i>(Discurso: Gira Ecuador en Unión Europea: España (día 2): Discurso de Madrid : 27 de julio de 2018)</i></p>
--	--

<p>obedecen a otros intereses coaligados a los medios. Como nunca se obedecen los derechos humanos en Ecuador. Los indígenas son manipulados. Multan a la gente que no va a las marchas.</p> <p><i>(Rafael Correa en TVE. Entrevista con Ana Pastor, 2012).</i></p> <p>En Ecuador no hay presos políticos, no hay delitos de opinión, nadie está preso por opinar, si hay delito de injuria. Pero aquí estamos llenos de periodistas presos, no hay periodistas presos en el país, de delitos de opinión, no existe el delito de opinión, de presos políticos, no hay un preso político, criminalización de la protesta social, todo el mundo tiene el derecho a protestar pacíficamente.</p> <p><i>(Enlace Ciudadano 480, 18 de junio de 2016, Posorja, Guayas).</i></p>	<p>2021- En cuatro años se alcanzó una democracia real, libertad total, respeto a todos los derechos, autonomía e independencia de las funciones del Estado.</p> <p><i>(Discurso de Cierre del Mandato, 2021)</i></p>
--	---

Fuente: Elaboración propia base de los datos

Anexo 2

Segundo ámbito: El papel de la oposición política

Rafael Correa	Lenín Moreno
<p>La estrategia de la derecha es crear confrontaciones y allá irnos desgastando, como el primer año. ¿Se acuerdan ? ¿Pero les ganamos en todas estas elecciones, verdad?</p> <p><i>(Enlace Ciudadano 123, 6 de junio de 2009, Gualaquiza, Morona, Santiago)</i></p> <p>La peor oposición que tengo es la mediática.</p> <p><i>(Enlace Ciudadano 212, 11 de marzo de 2011, Santo Domingo).</i></p>	<p>Limpiar la casa Cambiar pañales Los culpables Crisis diálogo Transparencia Alternabilidad</p> <p><i>(Discurso de Posesión, 24 de mayo de 2017).</i></p> <p>La mesa estaba vacía, se lo llevaron todo. Crisis, diálogo, emprendimiento, transparencia y alternabilidad. O perdamos la capacidad de asombro, de condolernos, de ser sensibles.</p>

	<p><i>(Discurso de Inauguración del año, 2018)</i></p> <p>El presidente anterior dejó todo montado para que el presidente que le sucediese fracasase para poder volver luego de manera triunfadora. No le salió bien el juego.</p> <p>En Ecuador ahora hay libertad de expresión y todos pueden hacer esto (llamarme de traidor) como él.</p> <p>Nunca quise ser presidente. Correa me lo pidió para proteger a sus compañeros. Yo no sabía que protegerlos significaba protegerlos de fechorías. Yo no sabía que seguir era seguir con un sistema perverso que escondía deuda, escondía gastos, escondía compromiso. Un sistema perverso del cual se dehonestaba todo el mundo. Se nos etiquetaba de manera igualmente perversa. El poder sin perpetuarse se vuelve en un persona sin irse. Únicamente mantener el poder y el gobierno no.</p> <p><i>(An interview with President Moreno of Ecuador. CGTN América. 12 de mayo de 2019)</i></p> <p>Correa, Pabón, Hernández, Patiño acudieron a Venezuela a entrevistarse con Maduro.</p> <p>Nosotros no conversaremos con los deshonestos, con los que se robaron la plata, con ellos no dialogaremos.</p> <p>Con los indígenas, con la gente honesta, la mano siempre extendida para el diálogo, para la comprensión, para los acuerdos, para los consensos y para todo aquello que pueda radicalizar en beneficio del pueblo ecuatoriano.</p> <p><i>(Discurso: “Con los indígenas, con la gente honesta, la mano siempre extendida para el diálogo”. Gobierno de Ecuador. Noticia de la prensa, 8 de marzo de 2020)</i></p>
--	---

Fuente: Elaboración propia a base de los datos

Anexo 3

Tercer ámbito: Papel de la población indígena

Rafael Correa	Lenín Moreno
<p>Hay que conservar la cultura, pero insisto, cultura no es miseria. Eso es lo que nos dicen algunos gringuitos de la ONG con la panza bien llena que vienen con mucho dinero en prácticas colonizadoras a manipular a nuestros hermanos indígenas. La miseria no es parte de la cultura, y hacen todo esto para después venir a turistar y venirse a tomar unas fotos y decir que bonito, cuando ellos sí comen tres veces al día, si tienen carretero, si tienen todo.</p> <p><i>(Reunión entre Presidente Correa y Alcaldes Amazónicos en Carondelet, 13 de septiembre de 2013)</i></p> <p>No se trata de cómo nos quieren presentar. Les aseguro que no conocen el Yasuní, así no hay chimpancés ni leones, como dijo un ignorante por ahí a los que queremos el petróleo. ¿Acaso no necesitamos dinero para construir escuelas y hospitales?</p> <p>Tal vez algunos añaditos que se dicen ahora ecologistas tendrán la panza bien llena, pero en el país hay hambre todavía, hay desnutrición y parece que nos sobra el dinero y que buscar dinero es malo, es pecaminoso. Basta de tanto simplismo.</p> <p><i>(Enlace Ciudadano 340, 21 de septiembre de 2013, Quito, Pichincha).</i></p> <p>Es un gravísimo error creer que la miseria y atraso es parte de la cultura. No deben tener internet, teléfono. Si pierden su identidad es opción de ellos. A rechazar los estereotipos.</p> <p>Estos pseudo-ecologistas, pseudo-defensores de culturas ancestrales, con las excepciones honorables de siempre, no es que aman a estos pueblos, se aman ellos mismos, quieren un lugar donde turistar y donde tomarse fotos con</p>	<p>Queremos que todos los ecuatorianos — hombres y mujeres, jóvenes y adultos, uniformados y civiles, estudiantes y profesionales, montubios, indígenas y afro—ecuatorianos— nos unamos, dialoguemos y —juntos— tomemos el timón, la suelda y el arado de esta Patria nuestra.</p> <p><i>(Discurso de Toma de Posesión, 2017)</i></p> <p>Diálogo con los movimientos indígenas que se mantienen en protesta contra el “paquetazo” (subida del precio de la gasolina y reformas financieras).</p> <p>Soy un hombre de principios y me ratifico de ellos.</p> <p>Jamás ha sido mi intención afectar a los sectores más desposeídos.</p> <p><i>(Diálogo entre el Gobierno de Ecuador y los movimientos indígenas, 2019)</i></p>

<p>ciudadanos que viven en estado primitivo.</p> <p><i>(Enlace Ciudadano 342, 5 de octubre de 2013, Peguche, Imbabura)</i></p> <p>Vienen los que yo califico como ambientalistas de caviar, los ambientalistas de cóctel, que se pasan gritando en reuniones - no toquen nada en la Amazonía, nuestros pueblos ancestrales quieren vivir con sus tradiciones. Tradición no es vivir sin agua, que vayan ellos a vivir sin agua, a ver si aguantan una semana como están viviendo nuestras nacionalidades ancestrales en la Amazonía, a ver si se atreven a vivir sin agua caliente, sin andar en su carro 4x4, hecho con minería, usar los combustibles subsidiados. Ambientalistas de caviar, para poder venir cada dos años y tomarle una foto - indígenas de postal, en la miseria, en la pobreza.</p> <p><i>(Enlace Ciudadano 349, 23 de noviembre de 2013, Santa Elena)</i></p> <p>La miseria no es parte de la revolución, la miseria es la peor forma de esclavitud, el imperativo moral, también hay que vencer la miseria, pero por supuesto lo que estamos proponiendo es que no es suficiente.</p> <p>El imperativo moral del país es vencer la miseria sobretodo en nuestros pueblos ancestrales, que en siglo XXI viven sin salud, sin educación, sin caminos, sin comunicación, sin vivienda adecuada, eso no es folclor, eso es miseria, eso no es fruto de la cultura, es fruto de la injusticia y no lo podemos permitir.</p> <p><i>(Enlace Ciudadano 364, 9 de diciembre de 2014, Tisaleo - Tungurahua)</i></p>	
---	--

Fuente: Elaboración propia a base de los datos

Anexo 4

Cuarto ámbito: Discurso ambiental

Rafael Correa	Lenín Moreno
<p>No podemos ser mendigos sentados en un saco de oro. La minería tiene menos impacto ambiental que la ganadería. El 95% del daño ambiental se puede revertir. La decisión política del gobierno es desarrollar el potencial minero en Ecuador. No talen, no exploren, no extraigan, ¿de qué vivimos pues compañeros?</p> <p>No podemos ser mendigos sentados en un saco de oro. Esta barbaridad de no ir a la minería, no al petróleo en el siglo XXI es inaceptable.</p> <p><i>(Enlace Ciudadano 181, 31 de julio de 2010, el Jincal, Imbabura)</i></p> <p>Hay gente que ni siquiera quiere que explotemos, imagínense ustedes que son estudiantes, chicos. Gente que se oponga al conocimiento, a saber, no a tomar la decisión de extraer, al menos saber cuánto petróleo tenemos.</p> <p>Ecuador debe superar esa economía extractivista - superar el modelo extractivista significa que con el dinero de esa minería, con el dinero de ese petróleo, dar educación, dar salud, desarrollar talento humano, pero no como dicen algunos insensatos que superar el modelo extractivista es cerrar los pozos petroleros, cerrar las minas y vámonos todos a España porque aquí no vamos a tener ni que comer.</p> <p><i>(Enlace Ciudadano 222, 28 de mayo de 2011, Quito, Pichincha)</i></p>	<p>La industria minera deberá ser uno de los nuevos pilares de la economía.</p> <p>La minería formal lleva a cabo una operación responsable que controla y mitiga los impactos ambientales. No se pueden confundir los términos daño con impacto.</p> <p><i>(Revista Minergía, 23 de febrero de 2017)</i></p> <p>Vemos con gran preocupación no solo el petróleo, sino la minería que está instalada en todas las provincias de Ecuador.</p> <p><i>(Discurso de Inauguración del año, 2018)</i></p> <p>Todo el mundo tiene derecho a protestar pero de manera legítima, sin agredir a otras personas.</p> <p>Que la medida resulta un poco dura, sí, ningún gobierno se ha atrevido a tomar esta medida, realmente no es subir el precio de la gasolina, es quitar un subsidio, que perversamente está utilizado por la personas que trafican a Colombia, y a Perú, donde los precios son bastante inferiores. Este subsidio perverso beneficia a los que hacen elaboración de narcóticos en la frontera colombiana.</p> <p>Nosotros pensamos que se podría eliminar este subsidio y destinarlo inclusive para el desarrollo del campo. Fue mal entendido y se hizo una manifestación de indígenas que perversamente fue intervenida por un grupo de correístas sinvergüenzas que contrataron inclusive a plantillas de</p>

<p>Para todo lo que necesita dinero, pero ustedes ven la incoherencia de ecologistas infantiles, no al petróleo, no a la minería, si a los parques nacionales. ¿Y cómo se los cuida? ¿De dónde sale la plata? Que nos digan, para cuidar el Yasuní se necesitan guardabosques.</p> <p><i>(Enlace Ciudadano 228, 9 de julio de 2011, Caluma, Bolívar).</i></p> <p>La aprobación de una de las Constituciones más ecologistas del mundo, y el diseño - una política de apoyo a los Ministerios para tratar desechos sólidos a cielo abierto, son acciones simplemente ignoradas por Acción Ecológica que también desconoce la implicación mundial de la Iniciativa Yasuní ITT tal como está planeada.</p> <p><i>(Enlace Ciudadano 222, 28 de mayo de 2011, Santo Domingo).</i></p> <p>Si no quieren minería que lo digan eso al país, que se presenten a las elecciones y las ganen, que cierren todas las minas y regresamos a la edad de piedra. Las casas van hacer como de Los Picapiedras, verdad, una roca ahí y los automóviles también de Los Picapiedras. No se puede concebir la vida moderna sin minería.</p> <p>Primera premisa: toda mina contamina, como toda actividad humana contamina, toda la actividad humana tiene impacto en el medioambiente. Toda la mina contamina. ¿Dónde está la trampa? En la segunda premisa. Estamos contra la contaminación, claro, pero se necesitan las minas, esto es lo que faltó. La conclusión lógica es sí a la minería pero con la responsabilidad ambiental. Esto es lo que está haciendo gobierno. La reforma tributaria para financiar una gran mejora de las gasolinas que contaminen menos, por eso hemos llamado estos impuestos los impuestos verdes para mejorar el medio ambiente.</p>	<p>criminales para que efectúen actos vandálicos.</p> <p>Tenemos pruebas contundentes, en primer lugar venezolanos, en segundo lugar van a hacer un incendio específico desde la contraloría y especialmente donde se encontraba la gran corrupción correísta. Hace 3 semanas estuvo Correa en Venezuela precisamente planificando esto.</p> <p>(refiriéndose a su paso atrás referente al subsidio)</p> <p>Llegó un momento en que las posiciones se volvieron demasiado tirantes. El mandatario debe tener acto de humildad, acepté retirar el subsidio y que conversemos para que se mejor entienda el destino que van a tener estos discursos y el propósito de retirar subsidio.</p> <p>Si el diálogo como hemos planeado como política del estado, el diálogo es otra cosa que acuerdo, el diálogo no te compromete cumplir, el acuerdo sí, uno de ellos es el acuerdo que tengamos con los hermanos indígenas, a lo mejor es el subsidio, a lo mejor es eliminandolo progresivamente, que sé yo, hay que buscar una propuesta precisamente para estos de tierra. Yo soy optimista.</p> <p><i>(Lenín Moreno en la entrevista, 1.11.2019, DW español)</i></p> <p>Inclusive el expresidente Correa, en una entrevista que le hace al dictador Maduro, le manifiesta que es una medida justa y que lastimosamente los subsidios benefician a los más ricos y a los contrabandistas. Y ahora se pone a favor de quienes están en contra de la medida.</p> <p><i>(Entrevista exclusiva a Lenín Moreno: “La mayoría de los manifestantes venía por mí“, BBC News Mundo, 2019)</i></p> <p>Firmamos y renegociamos contratos petroleros, dijimos basta a la concesiones</p>
--	--

(Sí a la minería con total responsabilidad ambiental y social, TV Ecuador, 2011).

Siempre un especial saludo a esos hermanos y hermanas que tuvieron que abandonar sus tierras. Un cariñoso saludo a todos esos sufridores que son nuestro mejor público.

En Evento Yasunízate se recogieron 3 millones de dólares, una cifra sin precedente. Dios les pague, seguiremos trabajando para el éxito de la iniciativa.

El Yasuní es una propuesta muy concreta, muy lógica y con muchos fundamentos.

Si yo sacara el petróleo, más de 900 millones.

(Enlace Ciudadano 247, 16 de noviembre 2011, Quito, Pichincha).

Que cantidad de farsa y de farsantes, esta gente no tiene ni vergüenza. Que el Yasuní ITT fue iniciativa de Acción Ecológica y Esperanza Martínez, yo no conocía a Acción Ecológica o Esperanza Martínez.

Nosotros tenemos derecho a extraer el petróleo y nos compensaban por no hacer algo a lo que teníamos derecho y de esa manera evitar millones de toneladas de CO2 a la atmósfera, eso fue iniciativa del Presidente de la República.

Sobre la inversión extranjera en el sector minero, el Ecuador potencia minera con responsabilidad.

Chicos, a huir de la mediocridad como la peste, a huir de la irresponsabilidad, no a la minería pero quiero más caminos, quiero más hospitales, quiero más escuelas y **¿De dónde salen los recursos? Es que hay que superar la economía extractivista y ¿cómo se hace esto? ¿Cerrando el petróleo?**

mineras hechas a dedo. Dimos de baja a las 200 concesiones y hoy exportamos oro y cobre, la minería será un motor de nuestro desarrollo, siempre y **cuando sea responsable con la naturaleza**, con las fuentes acuíferas y con las poblaciones que viven alrededor, exportaremos a Colombia y Perú la electricidad de forma permanente.

La crisis nos manda poner la tecnología como uno de los ejes de la recuperación del país.

(Discurso del presidente 2020, Asamblea Nacional).

<p>¿Cerrando la mina? ¿O movilizando esos recursos para darles becas a nuestros hijos y tener el talento humano para mejorar nuestras universidades ?</p> <p>A ser inteligentes y aprovechar los recursos que Dios nos ha dado. Tenemos un gran potencial minero. Ecuador en el mapa mundial.</p> <p><i>(Enlace Ciudadano 493, 17 de septiembre de 2016, Pichincha).</i></p>	
--	--

Fuente: Elaboración propia a base de los datos